

Olivia Sarahí Ángeles Cornejo

# Homenaje póstumo a académica de Investigaciones Económicas

Presentan su libro de ensayos donde analiza la crisis del sistema capitalista

LEONARDO HUERTA

Como homenaje a Olivia Sarahí Ángeles Cornejo, académica del Instituto de Investigaciones Económicas fallecida en 2011, se presentó el libro *Crisis financieras en México y el mundo 1971-1997*, antología formada por algunos trabajos en que analizó –a partir de la economía política y con perspectiva histórica– la crisis capitalista de largo plazo con énfasis en los aspectos concernientes al país.

Josefina Morales, compiladora de los textos, la recordó como una universitaria que dedicó su vida laboral a Investigaciones Económicas y autora de un trabajo disciplinado, profundo y cuidadoso. Al respecto, señaló que en las últimas dos décadas, Ángeles Cornejo se ocupó del estudio de los energéticos y de la defensa del petróleo en la nación.

“Algunos compañeros quisimos hacer esta antología porque por décadas, e incluso como estudiante, uno de sus grandes temas de indagación fue el sector financiero, la crisis del dinero y cómo circulaba y se reproducía el capital durante las crisis.”

## Cambios estructurales

Por su parte, Alma Chapoy Bonifaz, del mismo Instituto, explicó que la obra referida abarca temas desarrollados entre 1970 y 1997, sumamente pertinentes en el entorno actual, en el que no se vislumbra el fin de la crisis económica y financiera surgida en 2008.

Recordó que la universitaria se entregó al análisis del capitalismo mundial y, en particular, al mexicano. “Cabe destacar su trabajo sobre los cambios estructurales ocurridos en la economía nacional”.

Otros aspectos que preocupaban a Ángeles Cornejo fueron la reprivatización de la banca, la pri-



▶ **Creía en el compromiso de la Universidad con la búsqueda de soluciones para los grandes problemas nacionales.**

vativación de las empresas públicas más importantes, la liberación del mercado financiero del país al eliminarse el coeficiente de liquidez en los pasivos bancarios en moneda nacional y el control de cambios y la liberalización de las tarifas de energía eléctrica y otros servicios. Además, agregó, la homenajeadora solía señalar la caída drástica en las condiciones de vida de la población debido a otros factores, como la reconversión de la mano de obra mexicana en una de las más baratas del orbe.

“Los interesados en conocer la problemática monetaria mundial actual no tendrán comprensión plena del tema si no leen los textos de Sarahí incluidos en esta antología”, enfatizó Chapoy Bonifaz.

## Reforma energética

John Saxe-Fernández, del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades, compañero de trabajo de la académica por 20 años, analizó sus estudios sobre los energéticos de México y comentó un trabajo colectivo que la académica compiló y coordinó: *Reforma energética: anticonstitucional, privatizadora y desnacionalizante*, editado por Investigaciones Económicas en 2011 (en dos volúmenes).

La obra está formada por escritos de técnicos, sociólogos, juristas y políticos expertos en la industria petrolera, entre los que destacan Rocío Vargas Suárez, Jaime Cárdenas, Raúl Jiménez Vázquez, Víctor Rodríguez Padilla, Manuel Bartlett, Alfonso Hickman Sandoval y el propio Saxe-Fernández.

“Recordamos a una investigadora dedicada al estudio y coordinación sistemática de un taller de análisis sobre la cuestión energética dirigida a lo que en ese momento era la reforma de 2008, con atención a la ofensiva desplegada por los grandes intereses internacionales, generalmente de Estados Unidos, y la relación con los beneficiarios integrantes de la cúpula política-empresarial cómplice en un largo esfuerzo de desnacionalización y desarticulación de la construcción técnica administrativa, una hazaña de ingeniería civil petrolera.”

Era crucial para ella “el compromiso de la Universidad en la búsqueda de soluciones para los grandes problemas nacionales, como los que enfrenta el sector energético y, en particular, el comburente referido, históricamente expuesto al acecho de Estados Unidos y sus corporaciones transnacionales por el control del recurso como parte de su política de seguridad nacional”. *g*